

DE LA COMUNICACIÓN EMERGENTE DE LA CIENCIA A LA INMIGRACIÓN Y EMIGRACIÓN PROFESIONAL EN VENEZUELA EN EL SIGLO XX Y XXI

Humberto Ruiz Calderón
Coeditor fundador de **Bitácora-e**
Universidad de Los Andes (Venezuela)
ruizch2@gmail.com

Llegamos al número diez y nueve de **Bitácora-e** Revista Electrónica Latinoamericana de Estudios Sociales, Históricos y Culturales de la Ciencia y la Tecnología. Pese a que puede parecer fácil la afirmación, no ha sido sencillo transitar este camino, menos en los últimos tiempo.

El número 1 del 2014 reúne tres colaboraciones originales, una noticia –el comunicado de los CDCHT- y dos comentarios sobre el comunicado.

El primer artículo es de Ysabel Briceño: **Saber y medios: hacia un modo emergente de la comunicación de la ciencia**. En un extenso recorrido muestra, desde el siglo XVII hasta el XXI, la forma cómo se ha comunicado la ciencia y cómo está cambiando en los últimos tiempos, la manera de hacer ciencia y de qué manera incide en la comunicación del resultado de la actividad científica. El modo emergente de la comunicación de la ciencia, como lo denomina Briceño, es producto de la naturaleza cooperativa como cada vez se hace ciencia, del creciente compromiso de la actividad científica por incidir en mejorar las condiciones de vida de la humanidad y del desarrollo de los nuevos medios tecnológicos para comunicarse la gente. Es decir, de la importancia creciente de las llamadas redes sociales.

El segundo artículo es una puesta a tono de una investigación que Yolanda Texera Arnal ha realizado por varias décadas, sobre la importancia de la inmigración profesional europea, en el caso que nos ocupa, en los programas de salud pública en Venezuela. **Experticia extranjera en el Ministerio de Sanidad y Asistencia Social de Venezuela 1936-1958**, muestra el complejo e interesante proceso de institucionalización del Estado Venezolano en la salud pública, ocurrido desde el gobierno del General Eleazar López Contreras (1936) hasta la caída del General Marcos Pérez Jiménez (1958). Texera Arnal, nos ofrece también, en esta oportunidad, una base de datos de 188 profesionales extranjeros que vinieron al país en el lapso indicado y cuya información ahora deja de estar en el ámbito privado de su trabajo, para ofrecerlo al público de **Bitácora-e**.

El tercer trabajo es una colaboración que solicitamos a Iván de la Vega y a Claudia Vargas cuyo título es: **Emigración intelectual y general en Venezuela: una mirada desde dos fuentes de información**. La finalidad de esta solicitud fue contrastar las vicisitudes de la actividad científica en los procesos de inmigración y emigración en dos momentos históricos en Venezuela durante casi un siglo: entre 1936 y 2014. El primer tiempo, el tema es abordado en el trabajo de Yolanda Texera Arnal ya reseñado. En el segundo momento la investigación De la Vega y

Vargas, durante el siglo XXI, muestra una situación totalmente distinta, que está produciendo una emigración intelectual, haciéndonos exportadores de talento calificado hacia EEUU, España y algunos países de América Latina.

Finalmente, hemos querido publicar un documento del Núcleo Consejos de Desarrollo Científico, Humanístico y Tecnológico (CDCHT) y equivalentes, entidad que agrupa a los organismos encargados de fomentar y financiar la investigación científica en las universidades venezolana, sobre la situación de precariedad y dificultades económicas por la que atraviesan. Para dar el contexto al documento en mención hemos pedido un comentario a dos investigadores venezolanos sobre el documento: Jaime Requena y Rafael Palacios Bustamante.

Reiteramos nuestro agradecimiento a todos los colaboradores que han hecho posible este número de **Bitácora-e**, así como a la Universidad de Los Andes que nos acoge en su Repositorio Institucional y a **Saber ULA** que es la encargada de hacer realidad esta labor.